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Editoriale

Rifiessioni sopra un convegno

AIfascicolo speciale consacrato a Giovanni Segantini, uscito aliafine del 1999, e seguito
un convegno che si e tenuto a Maloja/Maloggia. Giovanni Segantini (1858-1899): vita e opera
di un grande artista, questo il titolo della manifestazione dell'8 aprile u.s. organizzata dalla
Societä culturale Bregaglia e dalla redazione-amministrazione della nostra rivista. Vi hanno
aderito, ed e un fatto di grande eccezionalitä, studiosi e critici d'arte di spicco. Basti citare,
tra i relatori, il nome di Annie-Paule Quinsac, una delle maggiori studiose di Segantini.
Nella rubrica Rassegna grigionitaliana i nostri lettori e le nostre lettrici troveranno un artico-
lo di Gian Andrea Walther che si sofferma sui contenuti discussi durante il convegno. In que-
sta sede mi limiterd ad alcune considerazioni legate a due problematiche, del resto giä cono-
sciute, sollevate dalVincontro di Maloja/Maloggia.

Nel 1999, in occasione del centenario dalla morte di Segantini, erano state organizzate,
un po' ovunque, delle manifestazioni commemorative ed erano state allestite alcune mostre
ajfiancate da pubblicazioni per lo piü atte a rivalutare Vopera e lafama di Segantini, un
artista troppo spesso malcompreso. La nostra rivista era uscita con un'edizione speciale, alia
quale avevano contribuito illustri conoscitori di Segantini. Visto l'ottimo successo riscontrato
da quelVedizione speciale, si e deciso in seguito di presentare pubblicamente il fascicolo, invi-
tando alcuni studiosi e studiose che avevano contribuito alia sua realizzazione.

Infatti, per quanto importanti siano le ricorrenze, esse Celano il rischio che, trascorso l'an-
no commemorativo, nessuno si senta piü in dovere di occuparsi dell'artista in questione. Nel
nostro numero speciale invece era stato ribadito a piü riprese che Segantini non merita di
ricadere nell'oblio. La sua vita e la sua opera ojfrono materia di studio e di riflessione anche

dopo il centenario. Prendendo spunto da queste considerazioni, il convegno di Maloja/Maloggia
intendeva riproporre e rilanciare un dibattito approfondito e articolato suU'opera dell'ar-

tista. E stata senza dubbio una iniziativa coronata da successo, ma che, e anche questo e

importante, ha portato alia luce due problemi sui quali e doveroso soffermarsi.
Innanzitutto bisogna parlare di Maloja/Maloggia. Tutti sanno ormai che Vitaliano, in

questo villaggio, incontra grossissime difficoltä e che se la situazione non cambia, la nostra
lingua rischia di soccombere completamente al tedesco. Oltre a un omaggio a Segantini, la
scelta di Maloja/Maloggia come luogo del convegno e stata pensata come un intervento
culturale atto a promuovere la lingua italiana nella zona, rispondendo in tal modo sia alle rac-
comandazioni formulate nel libro del linguista Sandro Bianconi, Plurilinguismo in Yal
Bregaglia (1998), sia ai postulati lanciati neU'ottobre del 1999, in occasione della prima edizione

delle Giornate grigionitaliane.
Con il convegno su Segantini abbiamo proposto una manifestazione di alto livello quali-

tativo, ma la gente ha aderito solo in parte. Certo, era sabato sera, c 'erano altre manifestazio-
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Iii in valle, il centenario della morte deU'artista era terminato, tutte ragioni plausibili, che

possono spiegare l'assenza del grande pubblico, ma che per Maloja/Maloggia non bastano.

Sembra proprio che non ci si renda conto dell'urgenza di una proposta culturale sul posto
in lingua italiana. E, quel che e peggio, sembra che non si sia ajfatto coscienti del vasto

Potenziale, sempre culturale — e quindi anche turistico ed economico — che ojfre Maloja/Maloggia.

Mancavano, oltre al grande pubblico, le autoritä, gli esponenti del turismo. Se aves-

sero aderito, avrebbero potuto trarre degli spunti piü che stimolanti per il loro lavoro. I relatori
e le relatrici sono infatti stati unanimi nel definire Maloja/Maloggia un posto chiave non solo

per gli studi segantiniani, ma anche per la ricerca sulla cultura del fin de siecle. Si sono
lanciati degli appelli, si sono avanzate delle proposte — per degli incontri, dei simposi, delle

esposizioni — che Maloja/Maloggia farä bene a prendere in considerazione.

Molto diversa la situazione piü di cento annifa. Nel piccolo villaggio regnava un clima
culturale che oggi ci sentiamo di invidiare. Segantini trascorse gli ultimi anni della sua vita,
dal 1894 al 1899, tra Maloja/Maloggia e Soglio e in questo periodo raggiunse Vapice della
sua carriera artistica. AlVepoca, malgrado Visolamento geografico, nel piccolo villaggio, che

geograficamente chiude l'Engadina, regnava un clima di incredibile fervore culturale.
Segantini ebbe modo di allacciare contatti con esponenti della grande cultura europea, ma al
contempo pote trovare quella pace e tranquillitä che gli permisero di lavorare con la massima
concentrazione. E stato, Segantini, un artista internazionale che ha voluto fermarsi a Maloja/
Maloggia perche Ii ha trovato quello che cercava. Ridare al villaggio questa importanza di
centro culturale europeo ad alto livello, non e un obiettivo utopico, mafattibile se solo si pen-
sasse a sfruttare le risorse giä esistenti.

II secondo problema concerne la stampa. Una volta di piü gli organi di lingua tedesca

hanno completamente ignorato un evento in lingua italiana. E questa volta non ci sono scuse
che tengano. Non solo tutti i giornali erano stati debitamente e tempestivamente informati,
ma ci eravamo addirittura presi la briga di inviare un comunicato stampa in tedesco. II risul-
tato e stato deprimente. Non solo i giornalisti non si sono presentati, ma non hanno nemmeno
ritenuto necessario segnalare l'appuntamento nelle loro testate.

II lavoro culturale spesso e fatto cost. Ci si sente come Sisifo, condannato a spingere un
enorme masso su per un ripido pendio e, a pochi centimetri dalla cima, a dover lasciare che

il masso scivoli via dalle mani e ricada giü.
Con la prima edizione delle Giornate grigionitaliane, nel 1999, e ora, con il convegno su

Segantini, la PGI si e impegnata nell'ambito della promozione delVitaliano. Qualcosa si sta
muovertdo. E sono certo che, malgrado tutto, anche il convegno su Segantini abbia lasciato

un'impronta, abbia seminato qualcosa. Se son rose, come si suol dire, fioriranno.
Sono felice che la nostra rivista sia stata in grado, con le poche risorse a sua disposizione,

di dare un modesto contributo alia promozione della cultura in lingua italiana a Maloja/
Maloggia. Ed e merito di tutti, dei collaboratori e delle collaboratrici, dei nostri fedeli abbo-

nati, dei lettori occasionali, della PGI che sostiene con convinzione questa sua pubblicazione
di lunga tradizione. A tutti loro un grazie sineero. Sono questi piccoli successi che, prima
dell'uscita di ogni nuovo fascicolo, ci permettono di andare in stampa con la certezza di fare
qualcosa di importante.

Vincenzo Todisco, redattore QGI
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